

LA MAISON-DIEU

N° 194

LAÏCS EN PASTORALE LITURGIQUE

SOMMAIRE

Jean-Louis ANGUÉ	<i>Il y a 50 ans, le CPL</i>	7
Pierre-Marie GY	<i>La célébration du baptême, du mariage et des funérailles confiée à des laïcs ?</i>	13
Paul DE CLERCK	<i>Des laïcs prêtres ?</i>	27
Patrick VALDRINI	<i>Fonction de sanctification et charge pastorale</i>	47
Jean JONCHERAY	<i>La présidence des funérailles</i>	59
Odette SARDA	<i>La célébration communautaire des baptêmes des petits enfants</i>	71
Jean-Pierre BOUTINET	<i>Le premier entretien pastoral en vue du baptême</i>	83
Alfred DITTGEN	<i>Les mariages religieux en France</i>	97
Pierangelo SEQUERI	<i>Vox humana, vox instrumentalis</i>	121
Chronique		131
Comptes rendus		137

LAÏCS EN PASTORALE LITURGIQUE

DE grands élans et de belles réalisations ont fait de la pastorale liturgique une joie pour l'Église de France et bien d'autres Églises locales (cf. Il y a cinquante ans, le CPL... par le P. Jean-Louis Angué). Il est normal qu'elle soit devenue le lieu où se reflètent enthousiasmes, débats ou recherches pour la vie et parfois la survie des communautés. Ainsi en est-il de la question particulière des ministères liturgiques accomplis par des fidèles sur laquelle pratiques et réflexions se confrontent de manière féconde.

S'il en était besoin, la récente note du Bureau des Études doctrinales des Évêques de France * a souligné qu'on ne saurait avancer dans ce domaine en se situant seulement du point de vue de la place et de la promotion des laïcs dans l'Église. Dans cette ligne, quatre contributions apportent, chacune et ensemble, un éclairage qui, loin d'éloigner de la pratique, l'investit pour permettre un regard lucide vers l'avenir sans se départir de l'humilité qui convient.

Le P. Pierre-Marie Gy (La célébration du baptême, du mariage et des funérailles confiée à des laïcs) développe l'attention primordiale à la qualification ecclésiale des actes liturgiques : à partir de cela, il éclaire cas par cas les appels faits aux fidèles pour présider telle ou telle célébration. Le P. Patrick Valdrini (Fonction de sanctification et charge pastorale) pro-

* *Les Ministères ordonnés dans une Église-Communión*, Cerf, 1993.

pose une lecture du droit donnant la possibilité aux laïcs d'accomplir un ministère de suppléance, lecture approfondie et située dans l'ensemble du système législatif fondé sur l'unité des trois fonctions d'enseignement, de sanctification et de gouvernement.

Le P. Paul De Clerck (Des laïcs ministres des sacrements ?) recueille les affirmations produites spontanément par les pratiques actuelles et les confronte sans ménagement avec des éléments importants de la théologie des sacrements. Enfin, le P. Jean Joncheray, en s'arrêtant sur La présidence des funérailles confiée à des laïcs souligne, de son point de vue de sociologue, les effets étonnants de la rencontre entre les quelques fidèles qui s'investissent pour accompagner leurs semblables et le groupe sociologiquement vaste de ceux qui, demandant des funérailles chrétiennes, attendent le service d'une personne située différemment d'eux.

En contre-point de ces réflexions fondamentales, M. Jean-Pierre Boutinet et Sr Odette Sarda examinent, chacun, un aspect de la pastorale du baptême des petits enfants (Le premier entretien pastoral et La célébration communautaire) où l'intervention de fidèles devient heureusement habituelle même si elle mérite encore de progresser. Dans un domaine voisin, le dossier démographique présenté par Alfred Dittgen sur Les mariages religieux en France offre des données peu accessibles jusqu'ici. L'analyse documentée et comparée des mariages célébrés dans l'Église intéressera les pasteurs qui se sentiront très proches de la finesse des remarques jointes aux statistiques.

Par ailleurs, sous le titre *Vox humana, vox instrumentalis*, Pierangelo Sequeri invite à une investigation exigeante de la pratique musicale dans l'Église qui doit savoir qu'elle a vocation à concilier l'esthétique et la prière.

Avec les comptes rendus de nombreux ouvrages, ce numéro de LMD fait aussi écho à Une rencontre-événement constituée par les premières journées d'études de l'Institut supérieur de liturgie de Paris qui ont rassemblé, ce printemps, un grand nombre d'enseignants et d'anciens étudiants. La science liturgique a de beaux jours devant elle.